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听到职工热点问题委员很兴奋
□本报记者 孙艳/文 彭程/摄

北京学生特色科技活动展示
暨第三十四届北京学生科技节闭
幕式11月26日在北京工业大学奥
林匹克体育馆举行， 朝阳区白家
庄小学梁方逊的 《关于地铁机场
线增加望京南站的建议》 等11条
建议获得第八届北京市中小学科
学建议奖。

本届北京学生特色科技活动
展示为期两天， 来自市区两级校
外机构、 65家北京学生金鹏科技
分团、 部分高校及科技企业共75
家机构亮相， 带来逾300个科技
互动体验项目 ， 参与师生达到
3000多名。

“我根据望京六个地铁站旅
客的出行调查和数据分析， 以及
对地铁线路的研究， 建议在三元
桥和机场2、 3号航站楼之间增加
望京南站 ， 并与14号线实现换
乘。” 梁方逊是白家庄小学六年
级学生， 他从小喜欢坐地铁， 逐
渐把生活习惯发展为兴趣爱好加
以研究， 同学们都叫他 “地铁小
达人”。

梁方逊家住望京地区， 父亲
经常乘飞机出差， 但每次进出机
场都不方便， 因为距离近常被出
租车拒载 ， 乘坐地铁则要倒四
次， 非常耽误时间。 有心的梁方
逊发现周边有很多人去机场都会

遇到这样的烦恼， 为了验证自己
的想法， 他在家长的陪同下， 周
末走访周边单位， 上网了解望京
地区的人口密度和发展规划， 调
取望京地区地铁出行流量， 并前
往地铁里进行实地调查， 统计出
“每日将近85000人有从望京南站
出行去机场的意愿” 结果。

结合自己对北京地铁的研
究， 他研究后得出结论： 在地铁
机场线上行三元桥站和T3站之
间， 下行T2站和三元桥站之间设
望京南站， 让14号线在望京南站
与机场线换乘； 同时将15号线西
延到北京大学东门站， 与13号线
五道口站连接形成换乘， 以方便
望京、 酒仙桥、 北大清华等高新
科技区以及北京南站旅客往来机
场的需求。 撰写完建议报告后，
父亲带着他把报告交给了地铁的
工作人员。

除了 “机场线增设望京南
站” 外， 人大附中实验小学罗大
维的 “增加儿童室外健身设施数
量及产品”、 五路居第一中学秦
思语的 “在楼体外建造墙壁式鸟
巢”、 景山学校姜萧杭的 “加强
婴幼儿托管服务”、 史家胡同小
学刘淏语的 “改善朝阳门桥非机
动车逆行问题” 等也获得本届科
学建议奖。

市政协工会界委员接听12351热线收集社情民意

“我家 4个 棚 ， 3个 都 改 成
‘半基质 ’ 的了 ， 又好看又省
事。” “我家改了20个棚呢。” 在
近日召开的 “草莓半基质肥水管
理” 培训会上， 农户齐立军和吴
运玲相互 “炫耀” 着谁家的草莓
更 “先进”。 当天， 来自昌平区
10个镇的近 100名果农接受了
“半基质技术” 的培训。

草莓种植还有 “先进” 与否
之分？ 是的， 昌平区作为中国草
莓的重要产地之一， 在草莓种植
领域一直行走在行业前列， 草莓
业以1万余栋日光温室、 4千亩育
苗基地、 覆盖5镇、 46余村、 35
个草莓专业合作社、 3500余户农
民的产业布局， 逐步成为昌平农
业的支柱产业 。 在这样的背景
下， 昌平区农机推广中心开始思
量如何让草莓产业保持竞争力、
让种植户增收， 而此时， 由昌平
区自主研发的 “半基质栽培技
术” 应运而生。

半基质栽培技术是由昌平区
农业技术推广中心副主任路河及

其团队于2011年自主研发的，经
过5年科研试验、 示范等工作，已
于今年成功申请实用新型专利。

“半基质” 的创新之处在于
用一半基质土、 一半土壤培育草
莓苗。 该种栽培模式的栽培槽是
梯形的， 在填充土壤时， 将土壤
填成三角形， 占半个栽培槽， 然
后在土壤上铺满基质土。

“土壤与基质不同， 土壤的
温度较为恒定， 底层放土壤， 上
面覆上基质， 首先在外界温度变
化的时候， 土壤可以起到缓冲的
调控作用。 再者， 上层的基质松
软， 根苗易于生根， 成活率就上
去了。” 路河说道。

吴运玲种草莓20多年了， 自
从改成 “半基质栽培模式”， 她
感到从未有过的轻松。 她的草莓
园中有22个大棚， 其中20个已经
改造为 “半基质”。 “每个大棚
至少需要20000元改造费 ， 政府
给了每个大棚15000元的补助。”
她表示， 有了政府的补助， 改造
起来更安心了。

□本报记者 周美玉 通讯员 孙文婷

农户成新技术最大受益者

持续11年的 “带着职工心声
上两会” 热线如约开通， 24日、
25日两个下午， 市政协工会界35
名委员值守 “12351” 职工服务
热线 ， 煤火费 、 工伤补助 、 住
房、 交通……职工关注的问题通
过热线传进委员心里， 其中的热
点问题将带上明年北京市两会。

很重视 所有委员提
前20分钟到场

热线接通时间定为下午1点
30分， 然而12点40分刚过， 市政
协委员、 双井街道总工会主席张
凤敏便到达热线等候室， 手里还
拎着一份外卖。 “上午朝阳区总
工会举办社会工作者招聘会， 12
点才结束， 我没来得及吃饭就直
接过来了， 怕路上堵耽误了接热
线。” 张凤敏说道。

门头沟区总工会原主席任继
明委员第二个到场， 记者从两位
主席的对话中得知， 任继明的午
饭是在路上解决的， 只为了能提
早到达， 做好准备。 下午1点10
分左右， 安排当天下午接听热线
的委员已全部到场。

下午1点30分刚一到 ， 就有
很 多 职 工 把 电 话 打 进 来 了 。
“喂 ， 您好 ， 我 是 政 协 委 员 张
锦 ， 感 谢 您 的 来 电 ， 您请讲
……” 算上今年， 张锦已连续接
听10年 ， 边和职工聊天边做记
录， 张锦有条不紊。

“今年是我最后一次接听热
线了， 10年了， 感触特别深， 这
个热线已经成为政协委员连通一
线职工的桥梁， 职工盼着跟委员
聊天， 委员也盼着能跟职工多沟
通。 多了解民生， 这是委员的职
责所在 。” 张 锦 说 ， 他 刚 接 到
一 名 84岁 退 休 职 工 打 来 的 电
话 ， 老 人 说 自 己 不 久 前 遇 到
一 次 金 融 诈 骗 ， 不 希 望 再 有
人 像 他 一 样 受 骗 。 他 希 望 政
协 委 员 能 呼 吁 一 下 ， 让 政 府
进一步提高融资企业的准入门
槛和管理， 同时加大对金融诈骗
案件的社会宣传力度。

“老人这么大年龄了还在期
待着委员热线， 说明这个热线能
代表职工心声 ， 能发挥社会作
用， 就冲这一点， 这个活动也一
定要坚持开展下去。” 张锦说道。

挺兴奋 把职工的建
议形成提案

市政协委员、 通州区总工会
副主席徐淑兰是第4次接听职工
热线 ， 徐淑兰自称 “接热线能
手”， “和我搭档的热线员比较
辛 苦 ， 因 为 我 接 的 电 话 多 ，
说的话也多 ， 需要记录的内容
也就多。”

令徐淑兰兴奋的是， 今年接
听的第一个热线就具有普遍性，
她准备形成提案带到会上。 据这
位姓朱的退休职工反映， 他所在
的企业有60余年的历史 ， 2002
年 企 业 改 制 后 ， 变 得 无 行 政
主 管 单 位 ， 企 业 在 上 世 纪 80
年代时曾有 1200名职工 ， 90年
代规模逐渐减小 ， 直到 2006年
不 再 生 产 ， 以 出 租 为 主 要 盈
利 方 式 ， 现 在 只 有 在 职 职 工
20人 ， 退休职工 500余人 ， 将
来 退 休 职 工 由 哪 里 管 ？ 社 保
局 告 知 不 接 收 这 种 改 制 企 业
的退休职工 ， 这就意味着 500
余 名 退 休 职 工 没 有 人 管 理 ，
而 像 他 们 这 样 的 改 制 企 业 退
休 职 工 不 在 少 数 。 这 位 职 工
还提到 ， 供暖费报销的问题 ，
这 对 于 小 企 业 来 说负担很大 ，
从4年前开始， 北京改制企业全
部由单位报销供暖费， 但很多职
工连单位都找不到， 更别提报销
了。 这位职工建议退休职工的供
暖费能够实行社会化管理， 由社
保直接发放， 减轻企业负担。

“这位职工反映的问题具有
一定的普遍性， 他提的建议也很
好， 我准备回去后再联系一下这
位职工， 展开进一步调研， 争取
形成提案向大会提交。” 徐淑兰
说道。

有力度 大事小情都
会妥善处理

据市总工会副主席、 北京市
政协工会界别小组召集人王玉英
介绍， “带着职工心声上两会”
是政协工会界小组坚持了11年的
活动， 是政协委员在两会前与职
工直接对话的一个机会， 其中反
映更多的是职工生产生活中遇到
的一些困难， 他们希望这些困难

能够通过政协委员带到大会上
去， 反映给相关部门， 以便得到
解决。

王玉英表示， 每次接完热线
后 ， 他们都会进行梳理 。 近年
来， 职工休息、 休假问题、 住房
问题、 煤火费的补贴问题反映比
较集中。 这些问题经过梳理后 ，
一 些 小 的 、 具 体 的 、 有 明 确
诉 求 的 会 通 过 来 自 各 个 区 县
的政协委员反映到相关部门 ，
能 够 解 决 就 给 予 解 决 。 一 些
政 策 性 的 、 工 会 界 委 员 不 能
解 决 的 问 题 ， 就 会 形 成 建 议
案或团体界别提案， 由他们提
交给相关部门督促解决。

“政协工会界一共有35位委
员， 全体委员均到场接听过职工
热线电话。” 王玉英表示， 通过
接听热线， 拓宽了委员提案线索
征 集 范 围 ， 委 员 会 围 绕 热 线
反映的问题展开深入调研， 形成
委 员 提 案 在 市 政 协 全 会 上 提
交 。 近 年 来 ， 工 会 界 别 提 交
的界别提案 《关于进一步加强
劳动争议调解工作的提案》 荣获
北京市政协第二届十大 最 具 影
响 力 提 案 、 北 京 市 总 工 会 提
交 的 人 民 团 体 提 案 《 关 于 完
善我市最低工 资 标 准 确 定 和
调 整 工 作 机 制 的 提 案 》 荣
获 北 京 市 政 协 2015 年 度 优秀
提 案 ， 这些提案的线索均从政
协委员接听职工群众热线活动中
获得。

今年 ， 35位委员共接听了
178个职工打来的热线 ， 其中供
暖 费 和 住 房 问 题 最 为 突 出 。
接 下 来 ， 市 政 协 工 会 界 委 员
将 对 职 工 这 两 天 来 电 反 映 的
问 题 进 行 认 真 梳 理 分 析 ， 部
分 收 集 来 的 意 见 和 建 议 将 作
为 政 协 委 员 、 界 别 的 提 案 线
索 和 全 会 小 组 发 言 材 料 ， 带
到 2017年 1月 开 幕 的 市政协十
二届五次会议上。

□本报记者 任洁 文/摄

昌平自研草莓栽培技术成功申请专利


